



COLUMNISTA

Lo imprevisible

Los economistas tendrán que recalibrar sus modelos y revisar los escenarios de proyecciones.

Miguel Gómez Martínez

POR: MIGUEL GÓMEZ MARTÍNEZ · MARZO 03 DE 2020

Algunos creen que es lo peor de la economía. Otros ven lo que la hace maravillosa. Me refiero a la imposibilidad de incorporar factores que no tienen nada que ver con las variables macroeconómicas tradicionales.

¿Quién pensó que tendríamos una pandemia? ¿Cuál economista vislumbró en sus proyecciones este imponderable? ¿Cuántos fenómenos no económicos escapan al análisis, pero tienen mucha incidencia en el crecimiento de las economías? Para los que creen en la ciencia dura, esto resulta desesperante. Para los que valoramos el carácter social de la economía, es lo que resulta apasionante.

El virus era previsible pues sabemos que las pandemias son fenómenos que azotan, con regularidad, a la humanidad desde tiempos inmemoriales. Producen terror porque nos recuerdan la vulnerabilidad de nuestras vidas y transmiten un sentimiento de impotencia.

Esta es menos mortal que otras que hemos observado en tiempos recientes lo que no quiere decir que se pueda tomar a la ligera. Pero estamos en el mundo de las redes y todo fenómeno, así sea en la China que controla sus mensajes, tiene una capacidad de expansión comunicativa exponencial.

Lo que es letal es el efecto viral de las noticias, que no pueden ser verificadas, y que causan pánico. Vivimos una época donde la comunicación determina muchos fenómenos y el coronavirus es un ejemplo de ello.

Los efectos económicos pueden ser preocupantes. Hay que iniciar por el impacto en el crecimiento chino, que es inevitable. Dado que la China ha sido la locomotora del crecimiento mundial en las últimas décadas, las malas noticias generan un nerviosismo que se refleja en varios mercados. Para nosotros lo más grave es el precio del **petróleo** que afecta a **Ecopetrol** y a las finanzas públicas.

Pero los demás productos básicos también son sacudidos pues la China es un masivo importador de todo tipo de materias primas provenientes del mundo emergente. El impacto se sentirá en todas las latitudes obligando a revisar las proyecciones de crecimiento y de empleo. Lo cierto es que muchas empresas proveedoras chinas operan a media marcha y tiene problemas con el cumplimiento de sus despachos. Sus efectos se sienten en las cadenas logísticas que están sometidas a mucha presión.

El Wall Street Journal estima que el movimiento de contenedores por el puerto de Los Ángeles, el más importante para el comercio con China, cayó un 25 por ciento. La movilidad es la primera víctima en un efecto pandémico.

Transporte y turismo son otros damnificados del virus. Los gobiernos tienen que apretar los controles y eso refuerza el temor general. Los eventos internacionales asumen la presión de las autoridades que quieren minimizar los riesgos y muchos han sido cancelados o postergados. Incluso los Juegos Olímpicos de Japón están en suspenso.

Los economistas tendrán que recalibrar sus modelos y revisar los escenarios de sus proyecciones. Vendrán medidas para contrarrestar el efecto económico del virus Covid-19. Seguramente bajarán las tasas de interés y es probable que el dólar se valore.

Un cambio imprevisto de entorno es siempre una lección de humildad para los que se ganan la vida haciendo pronósticos.

Miguel Gómez Martínez
Presidente de Fasesolda
migomahu@gmail.com

[REPORTAR ERROR](#)
[IMPRIMIR](#)

Lo más leído

1. [Vea el mapa interactivo de la propagación del Coronavirus por el mundo](#)
2. [Dólar vuelve a las pérdidas en el arranque de la semana](#)
3. [Venezuela: sin muchas defensas contra el coronavirus](#)
4. [¿Cómo hacer un tapabocas casero, barato y efectivo?](#)
5. [La oficina en los tiempos del coronavirus](#)
6. [¿De qué depende el valor de un seguro educativo?](#)

COLUMNAS ANTERIORES DE

MIGUEL GÓMEZ MARTÍNEZ

25/02/2020 **Fuera de Bogotá**

18/02/2020 **Lo fundamental**

11/02/2020 **Exportar o exportar**

04/02/2020 **Guerra a la 'tramitomanía'**

[VER TODAS](#)

Nuestros columnistas

[DÍA A DÍA](#) | [LUNES](#) | [MARTES](#) | [MIÉRCOLES](#) | [JUEVES](#) | [VIERNES](#)

[Otros columnistas](#) ▼



Rosario Córdoba Garcés
 Presidenta del Consejo Privado de Competitividad

La carga de la regulación

Aun reconociendo la importancia de los avances, es clave continuar adoptando buenas prácticas en la emisión de normas.



Mario Hernández Zambrano
 Empresario exportador

Caso de altruismo y de generosidad



David Fernando Forero
 Investigador de Fedesarrollo

Reforma pensional y peligro de extremos

Más allá de buscar una alternativa, hay que tener claro que la reforma pensional es urgente y no existe otra opción.



Sergio Calderón Acevedo
 Economista

Puntadas sin dedal

Colombia, regular, gracias: exportó US\$347 millones, o sea 0,24% de lo que exporta China.



Cecilia López Montaña
 Exministra

Gobierno Duque: ¿un segundo aire?

Sobre los cambios de gabinete que buscan un mayor respaldo político en el Congreso de la República, existen muchas dudas.

Recomendados

MOTOR

Hyundai Prophecy: futuro deportivo eléctrico

FUTBOLRED

Noche negra en Medellín: Óscar Cardozo amplía la ventaja para Libertad

DONJUAN

El espíritu urbano de H&M

Portafolio

Noticias de economía y negocios en Colombia y el Mundo.



COPYRIGHT © 2020 CEET. Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular.

VERSIÓN PARA MÓVIL

Info general del portal: PBX: 57 (1) 2940100.
 Bogotá 5714444 - Línea Nacional 01 8000 110 211.
 Dirección: Av. Calle 26 # 68B-70.

servicioalclienteweb@eltiempo.com

[CONOZCA NUESTROS PORTALES](#) ▼